Итоги социально-экономического развития муниципального образования город Минусинск

за январь – июнь 2017 года

и оценка предполагаемых итогов

на 2017 год

ОГЛАВЛЕНИЕ

Основные показатели социально-экономического развития города Минусинска в январе – июне 2017 года

|  |  |
| --- | --- |
| РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ |  |
| Промышленность……………………………………………………....... | 5 |
| Транспорт………………………………………………………………… | 10 |
| Строительство……………………………………………………………….… | 11 |
| Инвестиции………………………………………………………………….… | 12 |
| Жилищно-коммунальное хозяйство…………………………………….… | 15 |
| Развитие малого предпринимательства……………………………....... | 19 |
| Потребительский рынок и платные услуги населению ……………. | 22 |
|  |  |
| СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА |  |
| Демография………………………………………………............................ | 26 |
| Занятость населения……………………………………………………….... | 27 |
| Уровень жизни……………………………………………………………….... | 28 |
| ОТРАСЛИ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ |  |
| *Здравоохранение………………………………………………………………..* | *31* |
| *Образование………………………………………………………………………* | *33* |
| *Социальная защита ……………………………………………………….…* | *37* |
| *Культура…………………………………………………………………………* | *40* |
| *Физкультура и спорт, молодежная политика …………………..…..* | *43* |

При подготовке материалов

итогов использована информация

территориального органа

федеральной службы государственной

статистики по Красноярскому краю

**Основные показатели социально-экономического развития города Минусинска**

При подготовке итогов социально-экономического развития города использованы данные Территориального органа Федеральной службы государственной статистики по Красноярскому краю.

В первом полугодии 2017 года социально-экономическое развитие в городе, как и в целом по Красноярскому краю характеризуется восстановлением положительной динамики значимых показателей, замедлением инфляциина потребительском рынке, что свидетельствует о стабилизации в целом экономической ситуации.

По итогам за январь-июнь 2017 года прослеживается незначительное снижениеобъема отгруженных товаров собственного производства на 3,3% по сравнению с аналогичным периодом 2016 года, но в оценке итогов за 2017 год в сравнении с 2016 годом планируется прирост данного показателя на 10,3%.

Кроме того, в условиях, изменения покупательских предпочтений, снижения реальной заработной платы и доходов населения, продолжается снижение оборота розничной торговли относительно января – июня 2017 года – на 0,4 %. Аналогичная ситуация наблюдается и в целом по Красноярскому краю (снижение на 0,3 %).

При этом, в первой половине 2017 года произошло резкое замедление инфляции на потребительском рынке края.

Сводный индекс потребительских цен за июнь 2017 года сложился на уровне 101,2 % по отношению к декабрю 2016 года, что ниже аналогичного показателя прошлого года на 1,2%. Цены в городе и в крае росли медленнее, чем в среднем по России и по Сибирскому федеральному округу.

Строительным комплексом в первом полугодии текущего года было введено 7,5 тыс. кв. метров жилья, это в 2,5 раза меньше показателя за аналогичный период 2016 года.

С начала года на 01.01.2017г. численность безработных граждан составила 453 человека, зарегистрированных в центре занятости,уменьшилась на 84человекатак как по состоянию на 01.07.2017 составила 369человек. Уровень зарегистрированной безработицы составил 1,20 % от численности экономически активного населения (по Российской Федерации – 1,3 %, по Сибирскому федеральному округу – 1,7 %, по красноярскому краю – 1,4 %).

По уровню среднемесячной заработной платы Красноярский край стабильно опережает среднероссийский показатель, занимая первое место среди субъектов Сибирского федерального округа. Среднемесячная начисленная заработная плата одного работника за январь – июнь 2017 года составила 40 000 рублей (по Российской Федерации – 38 610 рублей)и увеличилась по отношению к январю – июню 2016 года номинальнона 4,5 % (по Российской Федерации – на 7,2 %), реально на 0,9 %(по Российской Федерации на 2,7 %).По городу Минусинску среднемесячная начисленная заработная плата одного работника за январь – июнь 2017 года составила 29 552,40 рубля и увеличилась по отношению к январю – июню 2016 года номинально на 5%.

**РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР ЭКОНОМИКИ**

***Промышленность***

Минусинск является промышленным центром юга края. Ведущими предприятиями города являются предприятия пищевой промышленности.

На территории муниципального образования г.Минусинск осуществляют свою деятельность следующие предприятия пищевой промышленности: ООО «КДВ-Минусинск», ЗАО «Минусинская кондитерская фабрика», ОАО «Молоко», ОАО «Минусинский пивоваренный завод», Компания «Дасмар», ООО «Колосок», ООО «АПК Правильные продукты».

Крупные предприятия пищевой промышленности увеличивают объемы промышленного производства в основном за счет собственных средств.

В Минусинске отгружено промышленной продукции собственного производства, выполнено работ и услуг собственными силами в действующих ценах крупными и средними предприятиями в первом полугодии 2017 года на сумму – 3188,56 тыс. рублей, чтосоставило снижение данного показателя к аналогичному периоду 2016 года на 3,3%. Оценка предполагаемого итога 2017 года по прогнозам предприятий составляет – 7835,52 тыс. рублей или 110,3%к уровню 2016 года.

Отгружено промышленной продукции

собственного производства, млн. руб.

Производство пищевых продуктов, включая напитки,в первом полугодии 2017 года составило 1884,01 тыс. рублей,что привело к снижению показателя на 11,4%к соответствующему периоду прошлого года.

В 2017 году по оценке произошло незначительно увеличение промышленной продукции: хлеба и хлебобулочных изделий, цельномолочной продукции, безалкогольных напитков, пива, кроме кондитерских изделий и масла сливочного.

Пищевые предприятия города в плановом периоде продолжат работу над повышением конкурентоспособности выпускаемой продукции, внедрением современных технологий, улучшением качества продукции.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| Продовольственные товары | Произведено услуг в 2016 году | Оценка произведенных продуктов в 2017 году | в % 2017 г. к 2016 г. |
| Кондитерские изделия, тонн | 45 479 | 42 442 | 93,3 |
| Хлеб и хлебобулочные изделия, тонн | 9 868 | 10 463,93 | 106,03 |
| Безалкогольные напитки, тыс. дкл. | 2 053 | 2 110 | 102,77 |
| Цельномолочная продукция, тонн | 9 009 | 9 100 | 101,01 |
| Пиво, тыс. дкл. | 1243 | 1 250 | 100,56 |
| Масло сливочное, тонн | 486 | 598 | 123,04 |

ООО «КДВ - Минусинск» является современным, динамично развивающимся предприятием с ассортиментом произведенной продукции более 37 наименований.На начало 2017 год начат выпуск крекера «Классического» и «Золотая рыбка». Произошло обновление дизайна упаковки фасованной продукции, отрабатывается схема по бестарной поставке муки ООО «КДВ Яшкинская мельница».

За первое полугодие 2017 года выпуск продукции в натуральном выражении составил 18 590 т, что ниже показателя 2016 года на 705 т (на 3,7 %), загрузка производственных мощностей составила 90%. Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг по производству пищевых продуктов (без НДС) за рассматриваемый период составил128 211 тыс.рублей, что больше показателя прошлого года на 0,2%.

Среднесписочная численность работников за 6 месяцев составила 409 человек. Среднемесячная заработная плата - 40 650,00 рублей, Предприятие не имеет задолженности по выплате заработной платы.

Минусинский пивоваренный завод осуществляет деятельность с 1896 года, является стабильно функционирующим предприятием города Минусинска.

В настоящее время на предприятии работает 292 человека, средняя заработная плата составила 48 330,00 рублей.

Объем отгруженной продукции за первое полугодие 2017 года составил: пиво – 754 201,39 дкл, напитки безалкогольные – 1 295 518,5 дкл, квас бродильный – 80 042,33 дкл на общую сумму 561,9 млн рублей.

Предприятие ориентировано на сохранение рабочих мест, наращивание объема выпуска продукции, при этом существуют проблемы рынка сбыта продукции.

Предприятие имеет международную сертификацию системы качества ISO 9001:2011 и сертификацию по международной системе безопасности продукции ХАСП.

ЗАО «Минусинская кондитерская фабрика» ассортимент выпускаемой продукции составляет более 150 наименований. Численность предприятия 401 человек, средняя заработная плата одного работника по состоянию за I полугодие 2017 года составляет21971 рублей, больше по сравнению с полугодием 2016 года на 16,8 % (на 3 161 рублей).

Объем произведенной продукции за 9 месяцев составил 3 920 т кондитерских изделий. Всего произведено продукции, выполнено работ и оказано услуг на сумму (без НДС) 492 283 тыс. рублей.

За 9 месяцев 2017 года осуществлен выпуск новинок: зефир «с ароматом банана», печенье сахарное «Минусиночка», пряники «с черемуховой начинкой».

ОАО «Молоко» города Минусинска выпускает более 50 наименований продукции высокого качества только из натурального сырья.

Предприятие сохранило не только объемы закупаемого молока – сырья, но и увеличило объемы продаж за счет ассортимента выпускаемой продукции.

ОАО «Молоко» увеличило производство молока и кисломолочной продукции, данная тенденция сохраняется весь отчетный период. Предприятие, интенсивно развиваясь, за последний год увеличило объем реализации на 11% в 2016 году – 772 млн. руб., в 2015 году – 696 млн. руб., сознательно работая над программой глубокой переработки молока. В соответствии с программой модернизации и технического перевооружения ОАО «Молоко» постоянно совершенствует технологический процесс и водит новые производственные мощности.

На 2016 год численность сотрудников предприятия составляет 215 человек, в сравнение с 2015 годом рост составил 107,6 %. Средняя заработная плата 2016 года увеличилась на 19,3 % до 39,49 тыс. руб.

На базе Минусинского сельскохозяйственного колледжа 25 студентов приступили к обучению в первой группе по специальности «технология молока и молочных продуктов».

В 2016 году объем отгруженных товаров собственного производства оценивается в сумме 772 228 тыс. рублей, объем производства продукции – 9636,9 т. из них 9009 т. составляет производство цельномолочной продукции, 486 т. производство сливочного масла, 141,9 т. производство молочной и маслосыродельной промышленности. В 2017 году планируется объем производства в размере 9847тонн.

Так же на территории города Минусинска есть и другие не менее важные для города предприятия, которые с каждым годом пополняют ассортимент производимых товаров, и активно участвуют в мероприятиях города. Как, например, производственная компания *ООО «Колосок»* основана в 1999 году, за эти годы небольшая пекарня превратилась в мощное предприятие, состоящее из пяти производственных площадок, фирменной торговой сети и кафе.

Объем производства на начало 2017 года увеличился на 17.2 % среднесписочная численность работников увеличилась на 7 человек по сравнению с предыдущим периодом средняя заработная плата работников в 2017 году увеличилась в среднем на 1 296 руб.

В 2017 г компания «Минусинский Колосок» принимала участие в Международном этническом фестивале «Мир Сибири». На городском празднике «Минусинский помидор» компания участвовала в конкурсе «Продукты отменного качества» и заняла 1 место, представители компании приняли участие в костюмированном шествии и в номинации «Виват Томат» заняли почетное 3 место. На протяжении 2017 г компания проводила ряд мероприятий, такие как «Кулинарный поединок», проходивший внутри компании и ставшие уже традиционными внутренние спортивные соревнования, по настольному теннису, бильярду, дартсу, шашкам, шахматам и стрельбе из пневматической винтовки среди не только работников компании, но и гостей изъявивших желание поучаствовать в них.

Компания *«Дасмар»* на рынке продовольственных товаров вот уже 20 лет, на сегодняшний день, компания заслуженно является узнаваемым производителем продовольственных товаров на территории Восточно-Сибирского региона. На потребительский рынок поступает продукция, как майонез, томатная паста, горчица, кетчуп, томатные соусы, аджика, лечо, повидло, соки и т.д.

В I полугодие 2017 года в натуральном выражении было произведено 1354 тонны продукции, по сравнению с соответствующим периодом 2016 года – 1152 тонны, это на 17,5%.

В марте 2017 года был заключен договор лизинга на приобретение газового оборудования для паровой газовой котельной. Начался выпуск нового вида продукции «Рагу из кабачков». Среднесписочная численность работников на 01.07.2017г. составила 84 человека средняя заработная плата – 22 240 рублей. Во втором полугодии 2017 года планируется заключить строительство и запустить новый цех для переработки овощей и автоматическую паровую газовую котельную.

Предприятие *ООО АПК «Правильные продукты»* входит в состав агропромышленного комплекса предприятий министерства сельского хозяйства Красноярского края, действует с июля 2012 года. Основной вид деятельности – производство колбасных изделий и других мясосодержащих продуктов – это колбасы вареные, полукопченые, сырокопченые, сосиски, сардельки, мясные деликатесы, копчености из мяса кур, мясные полуфабрикаты. В ассортименте предприятия на сегодняшний день 111 наименования продукции.

За 2016 год отгружено продукции – 335 т на сумму с учетом НДС – 97026 тыс. руб., что на 111,4% больше чем в 2015 году было отгружено – 304 т. на сумму 87098 тыс. руб. среднесписочная численность работников на предприятие в 2015 году – 50 человек, в 2016 году – 64 человека, к полугодию 2017 года – 65 человек дополнительно создано 14 рабочих мест, среднемесячная заработная плата составляет 15 074 рублей, объем инвестиций в 2016 году составил 7483 тыс. руб.

За первое полугодие 2017 года объем отгруженной продукции составил 192 т, объем производства 184 т.

Развитие производства пищевых продуктов в среднесрочном периоде будет ориентировано на обеспечение населения продуктами питания в объемах и ассортименте, соответствующими потребительскому спросу.

*Сравнение годовой оценки с прогнозируемыми параметрами приведено в таблице.*

| *Наименование показателей* | *Единица  измерения* | *Прогноз  на 2017 год* | *Оценка  на 2017 год* | *Отклонение от прогноза* |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| *Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами  в промышленности* | *тыс. рублей* | *7937,77* | *7835,52* | *-1,3 %* |

*\* процентных пунктов*

*Отклонение оценочного значения объема отгруженных товаров   
от прогнозного обусловлено фактически сложившимся объемом в 2017 году ниже ожидаемого значения (2016 год факт – 7103,82 тыс. рублей).*

***Транспорт***

Транспортная инфраструктура Муниципального образования город Минусинск представлена сетью автомобильных дорог муниципального значения. Общая протяженность автомобильных дорог по состоянию на 1 января 2017 года составила 354,70 км., автомобильные дороги общего пользования местного значения-354,70км.,в том числе с твердым покрытием 184,70 км.; с переходным типом покрытия 48,8 км.Общая протяженность автобусных маршрутов 403,6 км.

За первое полугодие 2017 года в г. Минусинске перевезено в среднем 653,8 тыс. пассажиров автомобильным транспортом всех организационно-правовых форм собственности. Пассажирооборот в первом полугодии 2017 года оценивается в 24 823 тысяч пасс.км.

Количество перевозчиков на автомобильном пассажирском транспорте составляет 7 единиц.

В первом полугодии 2017 года количество автобусных маршрутов по городскому округу составило 20 организованных сообщений, соответствующих правилам перевозки.

Объем отгруженных товаров собственного производства, выполненных работ и услуг собственными силами «Деятельность автомобильного (автобусного) пассажирского транспорта, автомобильного грузового транспорта» в 1 полугодии 2017 года составил- 23222 тысяч рублей, что составляет 60,6% к уровню 1 полугодия 2016 года.

Деятельность автомобильного (автобусного) пассажирского транспорта, подчиняющегося расписанию на территории города Минусинска представлена предприятиями - ООО «Минусинская транспортная компания», ООО «Минусинская автотранспортная компания» и индивидуальными предпринимателями, осуществляющими автобусные внутригородские пассажирские перевозки, согласно утвержденному расписанию и схемы маршрутов.

***Строительство***

Строительная отрасль на территории муниципального образования город Минусинск представлена предприятиями малого бизнеса и отдельными структурными подразделениями строительных компаний других территорий.

Объем ввода жилых домов в городе в 2016 году оценивается на уровне – 34,0 тыс. кв.м, в первом полугодии текущего года было введено 7,5 тыс. кв. метров жилья, это в 2,5 раза меньше показателя за аналогичный период 2016 года.

Строительство, реконструкция, ремонт социально значимых объектов за счет средств краевого бюджета:

Так же в первом полугодии 2017 года введено в эксплуатацию 8 объектов гражданского назначения общей площадью 4,95 тыс.кв.м.

продолжены консервационные работы по объекту культурного наследия «Церковь Вознесения, 1914 г.»;

В настоящее время начаты и проводятся строительно-монтажные работы на таких значимых объектах, как:

- Реконструкция коммунального моста через протоку р. Енисей в районе ССК;

- Строительство Центра культурного развития в г. Минусинске;

- Ремонтно-реставрационные работы на здании «Дома Вильнера»;

- Реконструкция многоквартирного жилого дома по адресу: г. Минусинск, ул. Народная, 62/2 (общежитие КГБПОУ «Минусинский сельскохозяйственный колледж»).

Общая площадь жилых домов введенных в эксплуатацию на территории города Минусинска составила 34 887,1 кв. м. жилья, что на 46 % меньше, чем в 2015 году. Оценка 2017 года составит 34 000,0кв.м, в 2018 года составит 35000 кв.м., в 2019 году – 36 000 кв. м. и 2020 год составит – 37 000 кв.м.

В 2016 году населением за счет собственных и заемных средств построено 20223,1 кв. м. общей площади жилых домов (58,0 % общего объема ввода жилья), что на 56,0 % ниже показателя предыдущего года.

***Инвестиции***

В первом полугодии 2017 года объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования составил–70428 тыс. рублей. Оценка 2017 года объема инвестиций в основной капитал планируется в объеме – 674626 тыс. рублей.

Динамичному росту показателя способствует реализация на территории муниципального образования город Минусинск инвестиционных проектов промышленными предприятиями и субъектами малого предприятиями.

ЗАО «Минусинская кондитерская фабрика» с 2010 года осуществляет свою деятельность в рамках инвестиционного проекта «Строительство предприятия по производству кондитерских изделий».

Объем инвестиций в основной капитал за счет собственных средств предприятия в 2016 году составил 10 000 тыс. рублей, в 2017 году так же ожидается на уровне 10 000 тыс. рублей. Инвестиционные затраты на реализацию проекта в целом планируется на уровне 138 млн. рублей.

Основные работы, произведенные в 2016 году: модернизация оборудования линии по производству мармелада, строительство навеса для оборудования площадью 144 м2, продолжение строительства склада готовой продукции

В дальнейшем планируется: завершение строительства склада готовой продукции, строительство производственного корпуса и склада сырья.

В 2016 году ОАО «Молоко» сумело не просто сохранить производство на должном уровне, но выйти на новую стадию развития. Общество является крупнейшим предприятием юга Красноярского края, добросовестным налогоплательщиком. Девиз предприятия «От эффективности нашей работы зависят и наши партнеры». Ведь в цепочке молоко-переработка-торговля, в которой ОАО «Молоко» играет ключевую роль, занято более 5 тыс. человек. Это и поставщики сырья и дистрибьюторы, сеть розничной торговли «Лавка Полезные продукты».

В соответствие с программой модернизации и технического перевооружения ОАО «Молоко» постоянно совершенствует технологический процесс и вводит новые производственные мощности. Так, еще в 2013 году было запущено строительство и приобретено оборудование для творожного цеха,данный цех позволит предприятию глубоко перерабатывать творог, а не продавать его по низким ценам оптовым покупателям. Срок реализации проекта 2021 год объем инвестиций выделенных по данному проекту составляет 143,9 млн. рублей.

Так же в 2017 году запущен инвестиционный проект по модернизации и строительству производственных площадей, приобретение технологического оборудования маслоцеха, аппаратного цеха в цеха приемки молока – сырья, срок реализации данного проекта 2025 год выделено средств в сумме 350,0 млн. рублей. Значительно расширены складские помещения для хранения готовой молочной продукции. Завершена реконструкция цеха по производству казеина, что позволит предприятию выпускать пользующийся огромным спросом пищевой казеин.

На базе Минусинского сельскохозяйственного колледжа, при поддержке ОАО «Молоко», был сделан уже второй набор по специальности «**технология молока и молочных продуктов**». ОАО «Молоко» закупило оборудования для учебных классов, учебные пособия по специальности и периодику по молочной промышленности. Специалисты читают лекции по специальным предметам. В будущем году ждем первых студентов на производственную практику.

В рамках Проекта по благоустройству города проведена реконструкция фасада вспомогательного здания ОАО «Молоко», где размещена столовая для работников предприятия и студентов сельскохозяйственного колледжа, а так же произведена реконструкция здание, в котором размещена пекарня и магазин, осуществляются работы по благоустройству прилегающих территорий.

ООО «КДВ Минусинск» производит продукцию высокого качества. Произведена дорогостоящая модернизация капера (оборудования для производства затяжного печенья сэндвич), в результате чего удалось поднять производительность линии до 2000кг/час.

В 2016 году приобретена и установлена автоматизированная система контроля качества упакованного печенья, что позволит на 100% исключить попадание посторонних предметов в готовую продукцию.

*Видовая структура* инвестиций в основной капитал в первом полугодии текущего года сложилась следующим образом:

-объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования (без субъектов малого предпринимательства и параметров неформальной деятельности):

обрабатывающие производства- 28% от общего объема инвестиций за первое полугодие 2017 года;

производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 14% от общего объема инвестиций за первое полугодие 2017 года;

оптовая и розничная торговля; ремонт автотранспортных средств, мотоциклов, бытовых изделий и предметов личного пользования –1,7% от общего объема инвестиций за первое полугодие 2017 года;

транспорт и связь – 3,76% от общего объема инвестиций за первое полугодие 2017 года;

образование, здравоохранение и предоставление социальных услуг –20,1% от общего объема инвестиций за первое полугодие 2017 года.

прочие – 32,44%.

По сравнению с первым полугодием предыдущего года существенных изменений в структуре инвестиций *по источникам финансирования* не произошло.

*Сравнение годовой оценки с прогнозируемыми параметрами приведено в таблице.*

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| *Наименование показателей* | *Единица измерения* | *Прогноз на 2017 год* | *Оценка на 2017 год* | *Отклонение от прогноза* |
| *Объем инвестиций в основной капитал за счет всех источников финансирования* | *млн рублей* | *877,95* | *674,63* | *- 30,13 %* |
| *Темп роста объема инвестиций в основной капитал в сопоставимых ценах* | *%* | *121,63* | *103,78* | *-17,85\** |

*\* процентных пунктов*

*Оценка 2017 года по темпам роста инвестиций скорректирована с учетом динамики, наблюдаемой в первом полугодии текущего года. Отрицательная динамика обусловлена, прежде всего, наблюдаемым снижением инвестиционной активности. Прогнозные значения уточнены с учетом планов инвестиционного развития предприятий.*

***Жилищно-коммунальное хозяйство***

В 2017 году основными направлениями в отрасли является ремонт и содержание автомобильных дорог общего пользования местного значения, развитие, модернизация и капитальный ремонт объектов коммунальной инфраструктуры ижилищного фонда, обеспечение доступности предоставляемых коммунальных услуг. В соответствии с муниципальной программой *«Реформирование и модернизация жилищно-коммунального хозяйства и повышение энергетической эффективности муниципального образования город Минусинск»* в 2017 году запланированы следующие мероприятия:

- приобретение и установка автоматических радиосистем передачи извещений объектов, расположенных по адресам: ул. Абаканская, д. 64 и пр. Сафьяновых, д. 9 на сумму 158,31 тыс. рублей;

- проведение проверки достоверности определения сметной стоимости объекта капитального строительства на сумму 206,61 тыс. рублей;

- проведение проектно-изыскательских работ для строительства кольцевого водопровода по ул. Кызыльская на сумму 1200,00 тыс. рублей;

- проведение капитального ремонта водопровода от ВК5-28 до ВК5-23 по ул. Комарова, 11 (L-776 м) на сумму 10 302,00 тыс. рублей;

- восстановлены сети уличного освещения на автомобильных дорогах общего пользования местного значения на сумму 2 580,97 тыс. рублей, что увеличило протяженность сетей уличного освещения на 4,194 км.

В соответствие с муниципальной программой *«Обеспечение транспортной инфраструктуры муниципального образования город Минусинск»*запланированы следующие мероприятия:

- расходы на содержание автомобильных дорог общего пользования местного значения за счет средств дорожного фонда города Минусинска на сумму 22 961,79 тыс. рублей;

- строительство и ремонт автомобильных дорог, тротуаров, проездов, въездов во дворы многоквартирных домов за счет средств дорожного фонда на сумму 14 000,00 тыс. рублей;

- расходы на содержание автомобильных дорог общего пользования местного значенияза счет средств дорожного фонда Красноярского края с учетом софинансирования на сумму 20664,40 тыс. рублей;

- расходы на осуществление дорожной деятельности в отношении автомобильных дорог общего пользования местного значения за счет средств дорожного фонда Красноярского края с учетом софинансированияна сумму 40 040,00 тыс. рублей;

- восстановление профиля гравийных дорог на сумму 995,00 тыс. рублей;

- демонтаж коммунального моста через протоку р. Енисей в районе ССК г. Минусинска на сумму 1 800,00 тыс. рублей;

- расходы на реконструкцию искусственных дорожных сооружений за счет средств дорожного фонда Красноярского края в рамках подпрограммы «Дороги Красноярья» государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной системы» с учетом софинансирования на сумму -71 071,00 тыс. рублей;

- расходы на осуществление дорожной деятельности с привлечением внебюджетных источников за счет средств дорожного фонда Красноярского края в рамках подпрограммы «Дороги Красноярья» государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной системы» с учетом софинансирования-5641,64 тыс. рублей;

- по предоставлению субсидий организациям автомобильного пассажирского транспорта на компенсацию расходов, возникших в результате небольшой интенсивности пассажиропотоков по городским маршрутам в сумме 15 228,0 тыс. рублей;

- расходы на реализацию мероприятий, направленных на повышение безопасности дорожного движения, в рамках подпрограммы «Повышение безопасности дорожного движения» государственной программы Красноярского края «Развитие транспортной системы» на сумму 308,28 тыс. рублей;

- нанесение дорожной разметки 1.14.1 на пешеходных переходах- на сумму 1390,87 тыс. рублей.

В рамках муниципальной программы *«Обеспечение жизнедеятельности территории»*в 2017 году запланированы следующие мероприятия:

- выполнение работ по текущему содержанию объектов внешнего благоустройства на сумму 21 226,63 тыс. руб. (содержание сетей уличного освещения, кладбищ, объектов инженерной защиты;проведениеакарицидных обработок мест массового отдыха населения);

- по предоставлению субсидии на обеспечение первичных мер пожарной безопасности на сумму 67,83 тыс. рублей;

- на ремонт административного здания по ул. Михайлова, 13 на сумму 374,33 тыс. рублей;

- по ликвидации несанкционированных свалок на сумму 700,00 тыс. рублей;

- по проведению ремонта, находящегося в муниципальной собственности здания, в котором расположен Муниципальный территориальный отдел агентства АГС Красноярского края на сумму 4 300,00 тыс. рублей;

- по предоставлениюсубсидии на мероприятия в области обеспечения капитального ремонта, реконструкции и строительства гидротехнических сооружений с учетом софинансированеия на сумму 4 000,00 тыс. рублей.

В рамках муниципальной программы «Благоустройство территории муниципального образования город Минусинск" запланированы следующие мероприятия:

- приобретение флагов на сумму 198,00 тыс. рублей;

- развешивание и снятие флагов на сумму 202,00 тыс. рублей;

- демонтаж, перемещение и хранение самовольно установленных и незаконно размещенных объектов движимого имущества на территории муниципального образования город Минусинск на сумму 369,60 тыс. рублей;

- проведение инженерно-геологических изысканий на участке для размещения кладбища на сумму 95,03 тыс. рублей;

- осуществляется текущее содержание зеленых насаждений на сумму 4 018,54 тыс. рублей;

- по благоустройству детской площадки на фонтане на сумму 1 500,00 тыс. рублей;

- по благоустройству исторического квартала в городе Минусинске на сумму 670,21 тыс. рублей;

- по проведению ежегодного городского конкурса на благоустройство территорий и дворов "Мой любимый город" на сумму 400,0 тыс. рублей.

В рамках программы *«Обеспечения жильем молодых семей в муниципальном образовании город Минусинск*» муниципальной программы *«Молодежь Минусинска»* в 2017 году запланировано выдать свидетельства 2 семьям участникам программы на приобретение жилья на сумму 2 167,20 тыс. руб., в том числе, за счет средств федерального бюджета 481,66 тыс. руб., за счет средств краевого бюджета 838,82 тыс. рублей и городского бюджета 846,72 тыс. руб.

На территории муниципального образования город Минусинск находятся следующие предприятия жилищного-коммунального комплекса:

- МУП г. Минусинска «Горводоканал»;

- МУП г. Минусинска «Минусинское городское хозяйство»;

- ОАО «Енисейское ТГК (ТГК-13)» филиал Минусинская ТЭЦ;

- Минусинский филиал АО«КРЭК».

- ООО «Ермак»

1. МУП г. Минусинска «Горводоканал»

Основной вид деятельности:

- услуги по распределению воды;

- сбор и очистка воды.

Протяженность сетей водоснабжения – 180,7 км, сетей канализации 104,4 км.

Численность работников – 268 чел.

Проблемы: Большой износ инженерных сетей водоснабжения, канализации и основных фондов. Дебиторская задолженность.

2. МУП г. Минусинска «Минусинское городское хозяйство»

Основной вид деятельности:

 - благоустройство и озеленение;

- санитарная очистка города;

- содержание автомобильных дорог города;

- обслуживание объектов регулирования дорожного движения;

- вывоз мусора;

- обслуживание жилого фонда.

Протяженность тепловых сетей – 2,23 км.

Численность работников – 108 человек

Проблемы: изношенность основных фондов, котельного оборудования.

3. ОАО «Енисейское ТГК (ТГК-13)» филиал Минусинская ТЭЦ

Основные виды деятельности:

- Производство тепловой энергии;

- Производство электроэнергии тепловыми электростанциями.

Протяженность тепловых сетей –61,695 км.

Проблемы: дебиторская задолженность потребителей; изношенность тепловых сетей.

4. Минусинский филиал АО «КРЭК»

Занимается обслуживанием электрических и тепловых сетей, котельных установок на территории Красноярского края. Один из основных поставщиков услуг по передаче электроэнергии и технологическому присоединению к сетям.

Протяженность электрических сетей (г. Минусинск) – 495,4 км

Количество ТП – 322 ед.

Численность работников – 113 чел.

Проблемы: изношенность электрических сетей, разрушение зданий ТП.

5. ООО «Ермак»

Основные виды деятельности:

- передача тепловой энергии;

- эксплуатация тепловых сетей и сооружений систем теплоснабжений.

Протяженность тепловых сетей, находящихся в эксплуатации в однотрубном исполнении – 47101,2 м, 94202,4 м - в двухтрубном.

***Развитие малого предпринимательства***

В муниципальном образовании город Минусинск число субъектов малого и среднего бизнеса составило 3 080 единиц на конец 2016 года, из них 766 - организации малого бизнеса (юридические лица), 2 311 – индивидуальные предприниматели, 3 – организации, относящиеся к среднему бизнесу.

Таким образом, в динамике наблюдается снижение числа субъектов малого и среднего бизнеса за счет сокращения числа индивидуальных предпринимателей, к 2020 году ожидается, что число субъектов увеличится и составит 3 133 единицы.

Среднесписочная численность работников, занятых в сфере малого и среднего предпринимательствана конец 2016 года составила 66,52% от численности всех предприятий и организаций муниципального образования город Минусинск. В прогнозе на долгосрочный период процент занятых работников в сфере малого бизнеса будет расти.

Оборот организаций малого и среднего бизнеса в 2016 году составил 6 413,96 млн. рублей, что составляет 50,34% от общего оборота организаций муниципального образования город Минусинск. В 2017 году по предварительным данным организаций оборот предприятий увеличится на 1,7%. В последующие годы (2018-2020гг.) ожидается увеличение показателя в среднем на 1,4%.

В целях создания благоприятных условий для развития малого предпринимательства в муниципальном образовании город Минусинск утверждена муниципальная программа «Социально – экономическая поддержка интересов населения города Минусинска» с подпрограммой «Поддержка субъектов малого и среднего предпринимательства». Согласно программе объем финансирования за счет средств городского бюджета составил 500 тыс. рублей.

В результате проведения конкурса по отбору муниципальных программ для предоставления субсидий бюджетам муниципальных образований, муниципальному образованию город Минусинск в 2017 году выделена субсидия на поддержку малого и среднего предпринимательства в сумме 5 000,00 тыс. рублей за счет средств краевого бюджета. Итого с учетом средств городского бюджета – 5 500,00 тыс. рублей, в том числе:

на организацию и проведение конкурса «Предприниматель года», в том числе изготовление и поставка нагрудных знаков из драгоценного металла с футлярами, наград круг с огранкой;

на предоставление субсидий субъектам малого и среднего предпринимательства на возмещение части затрат, связанных с приобретением оборудования в целях создания и (или) развития либо модернизации производства товаров (работ, услуг);

на предоставление субсидий субъектам малого и среднего предпринимательства на возмещение части затрат, связанных с уплатой первого взноса (аванса) при заключении договора (договоров) лизинга оборудования с российскими лизинговыми организациями;

на предоставление субсидий субъектам малого и среднего предпринимательства на создание (развитие) социального предпринимательства, направленное на решение социальных проблем.

АО «Агентство развития бизнеса и микрокредитная компания» при поддержке Правительства Красноярского края и Администрации города Минусинска в 2017 года проведен семинар для руководителей и владельцев действующих малых и средних предприятий с целью повышения их финансовой грамотности «Управление финансами малого предприятия».

По окончании семинаров 4 человека получили Сертификаты, 13 человек получили Удостоверения.

За девять месяцев 2017 года в рамках работы центра «одно окно» консультационную поддержку получили – 809 человек. Всем обратившимся была оказана консультационная и информационная поддержка, а также представлены материалы о видах и формах поддержки малого и среднего предпринимательства на территории города и Красноярского края.

Имущественная поддержка субъектам малого и среднего предпринимательства оказана в количестве 6 объектов общей площадью 1 648,2 кв. м.

Начинающие предприниматели и бизнесмены могут получить финансовую помощь в рамках программ, реализующихся КГКУ «Центр занятости населения города Минусинска». За 9 месяцев 2017 года гранты на организацию предпринимательской деятельности в размере 300 тыс. рублей получили 3 безработных гражданина, 9 граждан занялись предпринимательской деятельностью, получив единовременную финансовую помощь на организацию самозанятости в размере 77 240 рублей каждый.

В городе Минусинске на базе молодежного центра «Защитник» ведет работу муниципальный штаб флагманской программы «Ты предприниматель».

В числе целей работы по данному направлению – развитие предпринимательских способностей у молодого поколения, поддержка молодежных проектов, консультирование молодых предпринимателей.

Было принято участие в Международном молодежном форуме ТИМ «Бирюса» 2017 года 1я смена «ТЕХНОПОЛИС», дружина «Ты - предприниматель», ТИМ «Юниор».

Кроме того, осуществляет свою деятельность открытое пространство «Среда», организован бизнес-клуб «Деловая среда».

***Потребительский рынок и платные услуги населению***

Состояние торговли определяется платёжеспособным спросом, структурой потребительских предпочтений, ожиданиями населения и имеют прямую зависимость от экономической ситуации в стране и регионе.

На территории муниципального образования город Минусинск осуществляют розничную торговлю 456 магазинов с площадью торгового зала 53,99 тыс. кв.м., 201 павильон с площадью торгового зала 5,18 тыс. кв.м., 130 палаток и киосков, 24 аптеки и аптечных магазинов, 1 универсальный рынок частной собственности на 62 торговых места и 2 постоянно действующих ярмарки.

По итогам первого полугодия 2017 года оборот розничной торговли составил 6129,7 млн. рублей со снижением к аналогичному периоду прошлого года на 0,4 % в сопоставимых ценах, что обусловлено сжатием потребительского спроса и снижением реальных доходов населения. Оценка 2017 года оборота розничной торговли в сопоставимых ценах составит 13152,15 млн. рублей.

**Динамика оборота розничной торговли во всех каналах реализации, млн. рублей**

Важными факторами, влияющими на состояние торговли, помимо платёжеспособного спроса, являются структура потребительских предпочтений, ожидания населения, зависящие от экономической ситуации, а также состояние потребительского кредитования.

Оборот розничной торговли формируется, в большей степени, за счет малых предприятий и индивидуальных предпринимателей, осуществляющих деятельность вне рынка. Большая часть потребительских товаров приобретается населением через сеть малых предприятий и неорганизованный рынок.

Розничная торговля продолжает развиваться, в том числе, за счет *открытия торговых объектов*. На территории города действует более 600 торговых объектов (не считая аптек и заправочных станций).

Удельный вес продажи продовольственных товаров в общем объёме розничной торговли составил 50 %.

Оборот общественного питания за первое полугодие 2017 года составил 68,4 млн. рублей, что к соответствующему периоду прошлого года составило 107,7%. По прогнозным расчетам оборот общественного питания в 2017 году составит 126,13 млн. рублей.Повышение показателя обусловлено ростом потребительского спроса.

Инфляция на потребительском рынке края (сводный индекс потребительских цен на все товары и услуги)за июнь 2017 года сложилась на уровне 101,2 %по отношению к декабрю 2016 года, что на 1,2 процентных пункта ниже аналогичного показателя прошлого года (102,4%).

На темп инфляции в первом полугодии текущего года наибольшее влияние оказало увеличение цен на продовольственные товары.

**Средние потребительские цены на продовольственные товары в сентябре 2017 года**

**(рублей за 1 кг, 1 литр, 1 десяток)**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| **Наименование товаров** | **Сентябрь 2017** | **%**  **к дек 2016** |
|
| Говядина (кроме бескостного мяса) | 272,81 | 106,75 |
| Масло сливочное | 488,35 | 105,22 |
| Масло подсолнечное | 104,05 | 94,68 |
| Молоко цельное пастеризованное, стерилизованное- 2,5% - 3,2% жирности | 54,22 | 93,19 |
| Сметана | 218,12 | 104,08 |
| Сыры сычужные твердые и мягкие | 432,62 | 98,60 |
| Яйца куриные | 41,19 | 64,87 |
| Сахар-песок | 47,86 | 96,77 |
| Хлеб из пшеничной муки I и 2 сортов | 51,80 | 111,45 |
| Пшено | 30,04 | 95,27 |
| Макаронные изделия из пшеничной муки высшего сорта | 60,68 | 91,37 |
|  |  |  |
| Картофель | 20,71 | 113,29 |
| Капуста белокочанная свежая | 18,83 | 156,92 |
| Лук репчатый | 23,88 | 121,34 |
| Яблоки | 117,96 | 120,21 |

Объем платных услуг, оказанных населению города, по итогам первого полугодия 2017 года составил 581,75 млн. рублей и по сравнению с первым полугодием 2016 года увеличился на 12,06 %.

В отчетном периоде существенных изменений в структуре платных услуг, оказанных населению, не произошло.

По-прежнему более 50% расходов населения занимают услуги *«обязательного характера»*,неэластичные к доходам населения – жилищно-коммунальные услуги и услуги связи.

**Социальная сфера**

***Демографическая ситуация***

По данным краевой статистики численность населения в городе Минусинске на начало 2016 года составила – 71 158 человек. Среднегодовая численность населения в 2016 году составила – 71 246 человек.

За первое полугодие 2017 года количество родившихся составило 450 человек, по сравнению с аналогичным периодом 2016 года показатель уменьшился на 11,5 %.

Количество умерших за первое полугодие 2017 года составило 520 человек, на 3,2 % ниже аналогичного периода прошлого года. Естественная убыль населения за первое полугодие 2017 года составила (- 70 человек).

За первое полугодие 2017 года количество прибывших составило 1 011 человек, количество выбывших 1 224 человек. Миграционный процесс составил – 213 человек.

Количество прибывших человек на территорию города Минусинска запоследние три года превышает количество выбывших. Таким образом, численность населения за счет миграции постоянно растет.

В целях улучшения демографической ситуации в городе Минусинске приняты и реализуется муниципальные программы:

«Развитие образования города Минусинска»;

«Система социальной защиты граждан города Минусинска»;

«Физическая культуры и спорт в муниципальном образовании город Минусинск»;

«Молодежь Минусинска».

**Занятость населения**

В 2016 году наблюдается неуклонное снижение уровня безработицы на территории городе Минусинска: на 01.07.2017 года в центре занятости населения были зарегистрированы 369 безработных.

На 01.01.2017 года численность безработных, официально зарегистрированных в службе занятости города, составила 453 человека (1,0 % к трудоспособному населению).

Потребность в работниках организациями города на 01.07.2017 года составила 1 200 человек.

Одновременно увеличивается число вакансий, заявленных работодателями - 152.

Администрацией города Минусинска совместно с Центром занятости населения города Минусинска проводятся мероприятия:

- информирование работодателей о возможности привлечения безработных граждан на общественных работах и временных работах;

- проведение координационных советов по содействию занятости;

- трудоустройство безработных граждан на общественные работы (около 230 безработных);

- временное трудоустройство несовершеннолетних граждан в свободное от учебы время (около 72 человек);

- временное трудоустройство безработных граждан, испытывающих трудности в поиске работы (инвалиды, одинокие и многодетные родители (около 50 безработных);

- временное трудоустройство безработных граждан в возрасте от 18 до 20 лет из числа выпускников образовательных учреждений начального и среднего профессионального образования, ищущих работу впервые.

По информации Центра занятости наиболее востребованы такие профессии как: врачи, инженеры, учителя, воспитатели, медицинские сестры, повара, слесари-ремонтники, электрики.

Организована работа по предоставлению услуг на базе Многофункционального центра предоставления муниципальных услуг.

***Уровень жизни***

В январе-июне текущего года формирование денежных доходов населения происходило в условиях нестабильной экономической ситуации. В связи с этим в течение первого полугодия 2017 года наблюдалось уменьшение расходов на оплату труда – за январь – июнь 2017 года фонд заработной платы увеличился на 0,5 % против 1,5 % в январе – июне 2016 года. Отмечены факты неполной занятости работников организаций в отдельных видах экономической деятельности.

В целях увеличенияденежных доходов населения *Правительство Российской Федерации* приняло решение:

о повышении с 1 января 2017 года минимального размера оплаты труда с 7500 до 7800 рублей;

С 1 апреля 2017 года пенсии по государственному пенсионному обеспечению, в том числе и социальные проиндексированы на 1,5%. Это повышение распространяется на получателей пенсии независимо от факта работы (т.е на работающих и неработающих). Ранее с 1 февраля страховые пенсии неработающих пенсионеров увеличились на 5,4%;

с учетом прогнозируемой до конца года динамики цен на товары и услуги краевая *величина прожиточного минимума* на душу населения в 2017 году по оценке сложится в размере 10873 рублей с ростом на 1,04 % к уровню предыдущего года (10 461 рублей). Величина прожиточного минимума трудоспособного населения составит 11 506 рублей и возрастёт на 1,04 % к уровню предыдущего года (11 052 рублей).

В рамках Плана первоочередных мероприятий по обеспечению устойчивого развития экономики и социальной стабильности в 2016 году реализуется мера поддержки семей, имеющих двух и более детей, предусматривающая возможность получения единовременной выплаты в размере 20 тыс. рублей владельцами государственного сертификата на материнский капитал.

Продолжается работа по выдаче государственных сертификатов на материнский капитал. В течении 2017 года выдано 133 сертификата

Дополнительно к федеральным мерам в текущем году продолжается реализация *краевых инициатив*, обеспечивающих дополнительный рост денежных доходов населения.

Для целей региональной выплаты работникам, месячная заработная плата которых при полностью отработанной норме рабочего времени и выполненной норме труда (трудовых обязанностей) ниже установленного размера заработной платы, Законом Красноярского края от 08.10.2014 № 7-2648 «О внесении изменений в Закон края о системах оплаты труда *работников краевых государственных учреждений*» установлен *дифференцированныйразмер заработной платы* в зависимости от природно-климатических зон – от 6 371 рубля в Центральных и Южных районах края.

Правительством Красноярского края, Красноярским краевым объединением организаций профсоюзов «Федерация профсоюзов Красноярского края» и краевыми объединениями работодателей 13.02.2015 заключено Региональное соглашение о минимальной заработной плате (далее – *Соглашение*). С 01.06.2017г. минимальный уровень заработной платы по краю должен быть *не ниже величины прожиточного минимума для трудоспособного населения*, дифференцированного по природно-климатическим зонам края – от 10592 рублей в Центральных и Южных районах края.

Работникам, месячная заработная плата которых при полностью отработанной норме рабочего времени и выполненной норме труда (трудовых обязанностей) до 01.06.2016 была ниже установленного законом края (от 08.10.2014 № 7-2648) размера заработной платы, а с 01.06.2015 была ниже размера минимальной заработной платы, установленного *Соглашением*, предусмотрена *региональная выплата и выплата до размера минимальной заработной платы* за счет средств краевого бюджета.

Согласно решению Минусинского городского Совета депутатов с 1 июня 2015 года осуществлена индексация размеров денежного вознаграждения лиц, замещающих муниципальные должности, и должностных окладов муниципальных служащих на 5 %.

*В среднесрочном периодеденежным доходам населения* будет свойственна умеренная динамика темпов роста в условиях сохранения роста расходов работодателей на оплату труда наёмных работников, реализации мер по повышению денежных доходов населения, в том числе отдельных категорий работников бюджетной сферы*.*

Среднемесячная заработная плата за 2016 год по муниципальному образованию город Минусинск сложилась в размере 25 878,20руб., что больше чем в 2015 году на 869,5 рублей.

Ожидается рост среднемесячной заработной платы по муниципальному образованию город Минусинск до 26 559,0 рублей в 2017 году, до 29474,60 рублей к 2020 году.

**Средняя начисленная заработная плата в расчете на одного**

**работника за первое полугодие 2016 года (руб.)/месяц**

В первом полугодии 2017 года наиболее высокая среднемесячная заработная плата сложилась в финансовой сфере, в сфере производства и распределения электроэнергии, газа и воды, также в сфере обрабатывающего производства. Наиболее низкая среднемесячная заработная плата сохраняется в сфере предоставления услуг гостиниц и ресторанов, сельского хозяйства.

Ожидается рост среднемесячной заработной платы по муниципальному образованию город Минусинск до 26739,0 рублей в 2017 году, до 29474,60 рублей к 2020 году.

## Отрасли социальной сферы

Состояние социальной сферы напрямую влияет на качество жизни населения. В связи с этим одним из приоритетов Администрации города Минусинска является сохранение и улучшение состояния здоровья населения, создание условий для массового занятия спортом, повышение уровня образования и культуры жителей края, адресную поддержку нуждающихся граждан.

### Здравоохранение

В целях улучшения состояния здоровья населения в крае реализуется государственная программа «Развитие здравоохранения» Красноярского края, главной задачей которой является увеличение продолжительности жизни за счет обеспечения доступной и качественной медицинской помощью. План мероприятий данной программы включает в себя:

охрану здоровья матери и ребёнка, репродуктивного здоровья населения;

оказание специализированной медицинской помощи для населения,   
в том числе при социально-значимых заболеваниях, повышение доступности высокотехнологичной медицинской помощи населению;

формирование эффективной системы профилактики заболеваний   
и здорового образа жизни у населения;

кадровое обеспечение системы здравоохранения.

В первом полугодии 2017 года в области здравоохранения достигнуты определенные успехи в повышении качества и доступности медицинской помощи населению, обеспечении санитарно-эпидемиологического благополучия, улучшения демографической ситуации, значительно укрепилась материально-техническая база учреждений здравоохранения.

За первое полугодие 2017 года не зарегистрировано случаев материнской смертности. Смертность населения в возрастной группе от 0 до 18 лет составила 6 детей, показатель смертности на 1000 детей соответствующего возраста составил 0,39, на 26,4% ниже показателя за аналогичный период 2016 года 8 детей – 0.53 на 1000 детского населения.

За первое полугодие текущего года:

- родилось 315детей, что на 17,3% меньше, чем за соответствующий период предыдущего года (6 месяцев 2016 года – 381),

- количество умерших в трудоспособном возрасте 109 человек, показатель смертности на 1000 населения составил 287,2, что на 13,4 % ниже соответствующего периода предыдущего года (6 месяцев 2016 года 128случев- 331,8 на 1000 населения),

- количество умерших в трудоспособном возрасте от болезней системы кровообращения 15 человек, показатель смертности составил 39,5 на 1000 населения, что на 7,7 % ниже показателя аналогичного периода 2016 года – 36 человек, показатель – 93,3на 1000 населения),

- число умерших в трудоспособном возрасте от злокачественных новообразований составило 13 человек, показатель смертности составил 34,2 на 1000 населения, на 33,9% меньше показателя полугодия 2016 года -51,8 на 1000 населения. Снижение значения показателей смертности населения за 6 месяцев 2017 года, в сравнении с величиной показателей смертности соответствующего периода предыдущего года, связано с изменением в 2017 году правил кодирования причин смерти умерших вне лечебного учреждения.

Хорошо организованная информационная работа позволила донести до населения важность и необходимость участия в диспансеризации определенных групп населения.

В первом полугодии 2017 года количество человек, прошедших диспансеризацию составило:

- несовершеннолетние дети-9087человек;

- количество трудоспособных граждан - 1695 человек.

Объем амбулаторно-поликлинической помощи составил 231317 посещений, 66284обращения- по заболеванию, объем помощи в дневных стационарах 1266, 15836 выездов осуществила скорая медицинская помощь.

Необходимым условием достижения основной цели является создание развитой информационно-коммуникационной среды системы здравоохранения, которая предполагает реализацию основных приоритетных направлений (ведение персонифицированного учета оказанных медицинских услуг, электронной медицинской карты гражданина, запись к врачу в электронном виде, обмен телемедицинскими данными, внедрение систем электронного документооборота, ведение единого регистра медицинских работников, электронного паспорта медицинского учреждения и паспорта системы здравоохранения субъекта Российской Федерации).

В целях снижения младенческой и материнской смертности в крае функционирует реанимационно-консультативный акушерскийи неонатальный центр с выездными бригадами на базе КГБУЗ «Красноярский краевой клинический центр охраны материнства и детства» и в четырех межрайонных центрах, в том числе в городе Минусинске.

В 2018 году планируются строительство здания модульной станции скорой медицинской помощи по ул. Ботаническая, 2а, в г. Минусинске.

Таким образом, к 2017 году в здравоохранении планируется достичь следующих показателей:

* снизить младенческую смертность до 7,9 умерших на 1000 родившихся живыми к 2017 году;
* Планируется укрупнение участков, что при низкой кадровой укомплектованности позволит повысить доступность и качество первичной медико-санитарной помощи жителям г. Минусинска, Минусинского района и юга Красноярского края.

***Образование***

Приоритетными направлениями деятельности управления образования администрации города Минусинска по развитию образования остаются:

доступность и качество образования;

организация работы с одаренными детьми;

защита прав детей;

формирование и развитие педагогического сообщества, повышение социального престижа профессии учителя;

оздоровление детей;

Система образования представлена в городе Минусинске 13 школами, в том числе 1 открытая (сменная) общеобразовательная школа, 20 муниципальными дошкольными учреждениями, 4 блока шестилеток при общеобразовательных школах и 3 учреждениями дополнительного образования–Детско-юношеская школа, Дом детского творчества, Центр детско-юношеского туризма. Кроме того, в городе имеется МБУ ДСОЛ «Елочка».

*Дошкольное образование*

Система дошкольного образования города Минусинска включает в себя 20 дошкольных образовательных  учреждений, которые посещают 4303 ребенка.

В этих учреждениях  функционирует 216 групп, из них:

- общеразвивающих групп – 133;

- комбинированных групп – 21;

- оздоровительных групп – 11;

- коррекционных групп – 51.

Четыре блока для детей шести лет (в МОБУ «СОШ № 2», МОБУ «СОШ № 4», МОБУ «СОШ № 6», МОБУ «Лицей № 7»)  посещают 217 детей в режиме полного рабочего дня. Программа дошкольного образования реализуется для 4 303 детей (на 01.01.17 г.).

По состоянию на 01.01.2017 года  в муниципальном образовании на учёте для определения в дошкольные образовательные учреждения состоял - 2 223 ребенка. Из них дети:

|  |  |
| --- | --- |
| **Дата рождения** | **На 01.01.2017 г.** |
| 2016г. рождения | 608 ребенок |
| 2015г. рождения | 915 ребенка |
| 2014г. рождения | 700 детей |

По состоянию на 01.01.2017 год очередность в дошкольные учреждения от 3-7 лет составила 0 человек, Указ Президента Российской Федерации от 07.05.2012 № 599 «О мерах по реализации государственной политики в области образования и науки» очередность полностью ликвидирована.

Для обеспечения прозрачности продвижения очереди в муниципальные детские сады, снятия социальной напряжённости, информирования родителей о количестве свободных мест в дошкольных образовательных учреждениях работает автоматизированная информационная система «Приём заявлений в учреждения дошкольного образования».

*Общее образование*

Стратегической целью политики в области образованияв Красноярском крае остается повышение доступности качественного образования, соответствующего требованиям развития экономики региона и потребностям граждан, государственная поддержка детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, отдых и оздоровление детейв летний период.

С 2015 года на территории муниципального образования город Минусинск реализуется муниципальная стратегия развития системы образования г. Минусинска на 2015-2020 гг. В этих целях выстроена система приоритетов в развитии муниципальной системы образования с учетом приоритетных направлений, задаваемых региональной образовательной политикой, общественных потребностей населения города Минусинска, программы социально-экономического развития территории, имеющейся программой развития муниципальной системы образования и программ развития образовательных организаций города Минусинска.

В связи с положительной динамикой рождаемости в 2004-2007 годах, численность учащихся в государственных и негосударственных общеобразовательных учреждениях с 2014 по 2019 годы будет иметь положительную динамику. В 2017 году численность учащихся составила 9142 человека.

В 2017 году все обучающиеся с первого по одиннадцатый класс общеобразовательных учреждений города обеспечены бесплатными учебниками по базовым предметам для изучения в полном объеме.

С 2016-2017 учебного года совместно с Сибирским федеральным университетом реализуются программы профильных классов инженерно-технической направленности в Лицее и Гимназии.

В городе Минусинске проживают 988 детей дошкольного и школьного возраста, относящихся к категории детей с ограниченными возможностями здоровья. В настоящее время образовательные организации, реализующие адаптированные образовательные программы для детей с ограниченными возможностями здоровья, являются общеобразовательными и функционируют в системе общего образования.

Занятость детей в каникулярное время осуществляется в рамках подпрограммы «Развитие дополнительного образования» В 2017 году было приобретено 624 путевки в загородный оздоровительный лагерь «Елочка», из них 455 детей отдохнули за счет средств краевого бюджета и 169 ребенка за счет платной деятельности. В каникулярное время в лагерях с дневным пребыванием на базе общеобразовательных школ отдохнуло 1617 детей. В стационарном палаточном лагере «Тепсей» отдохнуло 345 детей.

*Дополнительное образование*

Целью муниципальной системы дополнительного образования является увеличение охвата детей подросткового и старшего школьного возрастов.

В рамках решения задачи предоставления доступного качественного образования в дополнительные общеобразовательные программы в настоящее время включено 3116 учащихся, что составляет 72 % детей и молодёжи от общей численности детей и молодёжи в возрасте от 5 до 18 лет вне зависимости от социального статуса и места проживания.

В городе Минусинске выстроена система включения обучающихся в спортивно-массовые мероприятия на школьном, муниципальном, зональном и краевом уровнях.

Основными мероприятиями внеурочной физкультурно-спортивной деятельности школьников являются Всероссийские спортивные соревнования школьников «Президентские состязания» (далее – «Президентские состязания») и Всероссийские спортивные игры школьников «Президентские спортивные игры» (в Красноярском крае и городе Минусинске – «Школьная спортивная лига»), которые проводятся в соответствии с Указом Президента Российской Федерации от 30.07.2010 № 948 «О проведении всероссийских спортивных соревнований (игр) школьников».

*Защита прав детей*

По состоянию на 01.07.2017 года в городе проживает 544 детей, относящихся к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, из них:

в приемной семье — 230 детей,

под опекой — 251 детей.

Дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей, выявленные на территории города Минусинска:

за 2013 год — 82 ребенка,

за 2014 год — 55 ребенка,

за 2015 год – 53 ребенка

за 2016 года -33 ребенка

за 6 месяцев 2017 года — 33 ребенка.

На территории муниципального образования продолжает увеличиваться количество детей, переданных на воспитание в семьи граждан:

2013 год - 70 детей,

1. - 79 детей,

2015 – 102 ребенка

2016 год – 90 детей

за 6 месяцев 2017 года – 39 детей.

Общая численность детей, находящихся на семейных формах воспитания в г. Минусинске, в течении двух последних лет увеличивается:

1. год – 446 детей,
2. год – 470 детей,

1 полугодие 2017 года – 481 ребенок.

Ежегодно сироты, и дети, оставшиеся без попечения родителей, обеспечиваются жилыми помещениями, в том числе:

2013 год — 31 квартир,

2014 год — 25 квартира,

2015 год – 28 квартир,

2016 года – 20 квартир,

Первое полугодие 2017 года – 42 квартиры.

***Социальная защита населения***

Политика в области социальной защиты населения направлена на повышение качества жизни и уровня социальной защищенности пожилых жителей города, ветеранов войны и труда, инвалидов, малоимущих семей с детьми, семей, где оба родителя инвалиды, многодетных семей, детей -инвалидов и других категорий граждан, а также оздоровления детей.

На учете в социальной защите состоит 39 560 человека, в том числе: 5091 инвалидов, 9625 семей с детьми, 12 154 ветеранов труда и ветеранов труда края, 72 участника Великой Отечественной войны, 717 тружеников тыла и 340 вдов участников ВОВ.

В целях поддержки семей, имеющих детей, в муниципальном образовании город Минусинск ведется системная работа по предоставлению мер социальной поддержки.

Предоставляются различные меры социальной поддержки для семей с детьми в виде пособий и компенсаций, организации отдыха.

В силу благоприятной демографической политики в муниципальном образовании город Минусинск увеличивается количество многодетных семей: по состоянию на 01.07.2017 г количество многодетных семей составило- 805, в сравнении с первым полугодием 2016 года увеличение числа многодетных семей составило 8,6%.

По состоянию на 01.07.2017 года мерами социальной поддержки на оплату жилого помещения и коммунальных услуг воспользовались 2323 граждан из многодетных семей.

В целом, анализ численности льготников показывает, что общее количество граждан, пользующихся различными мерами социальной поддержки в первом полугодии 2017 года сохраняется на прежнем уровне, с тенденцией незначительного увеличения по отношению к первому полугодию 2016 года.

С учетом действующего законодательства социальная поддержка в муниципальном образовании город Минусинск предоставляется более 20 льготным категориям граждан. Получателями мер социальной поддержки на оплату жилого помещения и коммунальных услуг на территории города Минусинска в настоящее время являются более 22173 человек, что составляет 32,6 % процента от общей численности жителей города.

Несмотря на снижение численности отдельных категорий граждан (участников и инвалидов Великой Отечественной войны, тружеников тыла и т.д.) вследствие их преклонного возраста, в городе сохраняется количество получателей мер социальной поддержки на оплату жилого помещения и коммунальных услуг. Это связано с миграцией пенсионеров с северных территорий Красноярского края.

Кроме этого, общую численность «региональных» льготников стабилизирует такая категория, как «ветеран труда края», которая увеличивается за счет возможности получить звание и меры социальной поддержки на основании стажа работы. В первом полугодии 2017 года меры социальной поддержки предоставлены 5150 жителям города, имеющим статус «ветерана труда края», что на 5% больше, чем в первом полугодии 2016 года.

7767 пенсионерам, не имеющим льготного статуса, меры социальной поддержки установлены законом Красноярского края.

Различные виды социальной поддержки получают:

9625 семей с детьми (с учетом детей-инвалидов), в которых проживает 14373 ребенка;

2927 малообеспеченных семей – на оплату жилья и коммунальных услуг с учетом их доходов.

На территории города расположено 3 учреждения социальной сферы:

*1. Муниципальное бюджетное учреждение социального обслуживания «Комплексный центр социального обслуживания населения муниципального образования город Минусинск».*

За первое полугодие 2017 года учреждением обслужено 1343 человека, что составляет 63,1 % от годового обслуживания.

Численность обслуженных клиентов бесплатно составляет 915 чел, на условиях оплаты 428 чел.

Доходы от платного обслуживания за 1 полугодие 2017 года составили 1874,4 тыс. рублей, что составляет 73,5 % от годового плана.

2. *Краевое государственное бюджетное учреждение социального обслуживания «Минусинский дом-интернат для граждан пожилого возраста и инвалидов»* является краевым стационарным учреждением, рассчитанным на 405 мест. Социальные услуги определяются государственными стандартами социального обслуживания гражданам пожилого возраста и инвалидам.

*3. Краевое государственное бюджетное учреждение социального обслуживания «Минусинский центр социальной адаптации лиц, освобожденных из мест лишения свободы».*

Коечная мощность в учреждении составляет 20 койко-мест, фактическая наполняемость составляет 20 койко-мест.

За первое полугодие 2017 года в Центр адаптации обратились 162 чел., что составляет 54 % от годового обслуживания, которым оказана помощь в трудоустройстве, восстановлении документов. Кроме того, с обратившимися гражданами проводятся консультационные занятия по вопросам психологического и юридического характера в решении межличностных и жилищных проблем.

***Культура***

В 2017 году основные задачи отрасли «культура»в городе Минусинске были направлены на обеспечение доступа населения к культурным ценностям, сохранение культурного наследия, вовлечение подрастающего поколения в творческую деятельность, развитие кадрового потенциала, укрепление материально-технической базы отрасли, расширение межрегионального культурного сотрудничества.

В течение 6 месяцев 2017 года в городе Минусинске в сфере «Культура» функционировало 7 учреждений, в том числе 5 учреждений культуры и 2 учреждения дополнительного образования детей в области культуры.

Финансирование расходов по отрасли «Культура» осуществлялось в соответствии с муниципальной программой «Культура города Минусинска».

По состоянию на 01.07.2017 муниципальной программой «Культура города Минусинска» предусмотрен объем финансирования в размере 199521,35 тыс. рублей.

В рамках реализации задачи «Сохранение и эффективное использование культурного наследия» были достигнуты следующие показатели:

- количество посетителей общедоступных библиотек города в расчете на 1 тысячу человек составило 1516 человек;

-среднее число книговыдач в расчете на 1 тысячу человек составило 5540 экземпляров;

- количество экземпляров новых поступлений в библиотечные фонды общедоступных библиотек на 1 тыс. человек населения составит 150 единиц в 2018 году.

За 6 месяцев 2017 года библиотеки города посетило 117,4 тыс. человек, что составляет 54% от планового значения. Всего читателям выдано 304,2 тыс. книг. Объем новых поступлений в фонды библиотек составило 693 единиц.

В связи с модернизацией, проведённой в Центральной городской библиотеке им. А.С. Пушкина и Городской библиотеке им. А.Т. Черкасова (библиотека-филиал №2), увеличилось количество читателей, посещаемость библиотек, введены новые формы работы. Подключение библиотек к Национальной электронной библиотеке, электронной библиотеке «Лань» и «Литрес» позиционирует библиотеки как современные мультимедийные образовательные центры.

Все библиотеки города подключены к сети Интернет. В библиотеках созданы локальные сети, позволяющие максимально полно, оперативно, точно удовлетворять информационные потребности читателей, повышать их информационную культуру.

По библиотечной системе выделены денежные средства:

– монтаж охранно-пожарной сигнализации в ЦГБ им. А.С. Пушкина в сумме 48,513 тыс. рублей, в том числе – подключение к централизованной охране ЦГБ им. А.С. Пушкина в сумме 25,747 тыс. рублей.

- выполнение работ по техническому обследованию помещений Детской библиотеки-филиала №6 МБУК МГЦБС в сумме 102,00 тыс. рублей;

- оказание услуг по разработке дизайн-проекта помещений Детской библиотеки-филиала №6 МБУК МГЦБС в сумме 147,825 тыс. рублей.

За счет средств краевого бюджета МБУК МГЦБС предоставлены субсидии на:

- комплектование книжных фондов библиотек муниципальных образований Красноярского края;

- комплектование книжных фондов библиотек муниципальных образований и государственных библиотек городов Москвы и Санкт-Петербурга.

Музейный фонд пополнился на 1474 единицы и составил на 1 августа 2017 г. – 197630 ед. Доля представленных зрителю музейных предметов от общего количества предметов основного фонда музеев достигло 7,7%.

Организована работа по включению предметов в Госкаталог Музейного фонда РФ, внесена 2171 единица.

В 2017 году в базу данных *Электронная библиотечная программа «ИРБИС»* было занесено 548 ед. книг и брошюр, база данных составляет 6291 записей.

Количество посетителей на 1 августа 2017 г. соответствует плановым показателям и составляет 151881 человек. Выставок открыто 122, в музее – 69, вне музея – 53.

В 2017 году за счет краевых средствпродолжаются ремонтно-реставрационные работы второго корпуса Минусинского регионального краеведческого музея им. Н.М. Мартьянова.

Проекты музея приняли участие в 10 грантовых конкурсах и социокультурных проектах. Три проекта поддержаны: «Чувство темноты» (фонд М. Прохорова) - для слабовидящих людей, «Сибирская газета в цифровом формате» (фонд М. Прохорова), и социокультурный проект«Прозрачная экология» - музейный биоэкологический кластер.

Уровень фактической обеспеченности клубами и учреждениями клубного типа от нормативной потребности в муниципальном образовании город Минусинск составляет – 13,45%.

В городе функционируют 2 учреждения культуры клубного типа с числом посадочных мест 290. В городе действуют 17 творческих коллективов, имеющих звание «народный и образцовый», в котором занимается свыше 3-х тысяч человек.

Город не имеет современного здания «Дворца культуры», приходится заниматься в арендуемых и неприспособленных помещениях.

В 2017 году начато строительство Центра культурного развития за счет средств краевого бюджета.

Сеть муниципальных образовательных учреждений в области культуры включает в себя 2 учреждения дополнительного образования детей: МБУ ДО «Детская музыкальная школа» и МБУ ДО «Детская художественная школа».

С 2006 года контингент стабильно обучающихся детей в ДМШ составляет 500 человек. С 2017г. контингент ДХШ составила 409 учащихся.Возраст обучающихся детей составляет от 7 до 18 лет.

Работа с одаренными детьми в городе на разных уровнях проявления способностей осуществляется через развитие системы творческих конкурсов, организацию мастер-классов, профильных творческих смен в период летней оздоровительной кампании. Одаренным детям в области культуры и искусства предоставляется возможность участия во всероссийских, международных конкурсах, фестивалях и выставках.

Для обеспечения участия одаренных детей, обучающихся в МБУ ДО «Детская музыкальная школа» и МБУ ДО «Детская художественная школа» в международных, межрегиональных и зональных конкурсах в рамках муниципальной программы «Развитие образования города Минусинска» на поддержку одаренных детей было выделено 250,0 тыс. рублей. За данный период в конкурсах различного уровня приняли участие 716 учащихся

музыкальной и художественной школ. Из них лауреатами конкурсов стали 186 учащихся.

Для обеспечения устойчивого развития отрасли «Культура» для детской музыкальной школы приобретен малый концертный рояль, аккордеон, пианино на сумму 3400,00 тыс. рублей.

Из городского бюджета частично были выделены денежные средства на устранение предписаний надзорных органов (ДМШ, ДК п. Зеленый Бор).

Целевые показатели и показатели результативности (показатели развития отрасли, вида экономической деятельности) муниципальной программы "Культура города Минусинска» за 6 месяцев выполнены в полном объеме.

Реализация Программы позволит расширить спектр предоставления услуг населению, создаст условия для дальнейшей модернизации деятельности муниципальных учреждений культуры и образовательных учреждений в области культуры.

В результате своевременной и в полном объеме реализации Программы планируется увеличить: удельный вес населения, участвующего в платных культурно-досуговых мероприятиях, проводимых муниципальными учреждениями культуры в 2018 году составит не менее 458,8%.

### Физическая культура, спорт и молодежная политика

Физическая культура и спорт играют важную роль в жизни каждого человека, являясь одним из главных средств охраны и укрепления здоровья, его физического совершенствования, средством общения, повышения социальной активности людей, особенно молодежи.

Минусинск – самый южный город Красноярского края, всегда славился своими спортивными традициями и достижениями.

В отчетном периоде в работе отдела в сфере физической культуры и спорта края приоритетными остаются два направления – развитие массовой физической культуры и спорта, а также подготовка спортивного резерва и поддержка спорта высших достижений.

Количество граждан систематически занимающихся спортом по оценке в 2017 году составит – 22927 человек. Доля населения, систематически занимающегося физической культурой и спортом составляет 30,8 %.

Развитие массовой физической культуры является приоритетным направлением, так как способствует формированию здорового образа жизни и является необходимым условием достойного качества жизни. Основой для вовлечения максимального количества жителей города в занятия физической культурой и спортом является формирование и развитие сети физкультурно-оздоровительных клубов по месту жительства.

На 01.07.2017 в городе Минусинске насчитывается 9 спортивных клубов, в которых занимается 3 827 человека.

В рамках реализации календарного плана официальных, физкультурных мероприятий и спортивных мероприятий города Минусинска за первое полугодие 2017 года проведено 79 мероприятия с участием 5345 человек, в том числе летняя спартакиада предприятий и учреждений города Минусинска по 9 видам спорта с общим количеством участников 629 чел.

Тесная работа с краевыми федерациями бокса, тяжелой атлетики, футбола, дзюдо, спортивной акробатики позволила на высоком уровне провести ряд крупных спортивных соревнований.Можно отметить, право на проведение чемпионатов и первенств СФО в большинстве случаев имеют областные и краевые центры, за редким исключением оно предоставляется малым городам, радует, что к их числу относится город Минусинск.

В городе Минусинске в первой полугодии 2017 году было организовано и проведено ряд крупных спортивных мероприятий: Чемпионат СФО по дзюдо среди мужчин и женщин, первенство СФО по боксу среди юношей, первенства края по боксу, мини-футболу, футболу, дзюдо, легкоатлетическому кроссу, Кубок Красноярского края по тяжелой атлетике среди мужчин и др.

При этом в рамках реализации календарного плана официальных физкультурных и спортивных мероприятий города Минусинска проведена массовая всероссийская акция: «Лыжня России», в которой приняло участие 190 человек.

Одним из направлений в развитии массовой физической культуры и спорта является внедрение Всероссийского

физкультурно-спортивного комплекса, который разрабатывается на смену советскому физкультурному комплексу ГТО («Готов к труду и обороне»).

В рамках реализации этого направления с января по июнь по внедрению комплекса ГТО в 2017 году в г. Минусинске в план мероприятий Центра тестирования были включены и проведены акции по пропаганде, по приему и отбору на краевые этапы Фестивалей ГТО, а также по торжественному вручению знаков отличия.

В качестве пропаганды среди взрослого населения Центр тестирования провел мероприятие по приему норм комплекса в зачет Летней Спартакиады предприятий и учреждений – 2017, где приняли участие около 100 участников команд Спартакиады более чем в 5 видах испытаний.

После муниципальных отборочных этапов Центром тестирования были сформированы и отправлены команды на Краевые этапы зимней и летний Фестиваль. По результатам летнего Фестиваля сборная Минусинска заняла 3 место в Конкурсной программе, а в личном зачете Савельев Л.П. – 2 место; Прусская Л.С. и Ломакина А. – 4 место.

За первое полугодие приняло участие в движении ВФСК ГТО: 190 человек до 18 лет; 62 человека с 18 лет и старше. С февраля 2017 г выполнили на знаки отличия 192 участника движения ВФСК ГТО, из них 16 знаков вручено. По результатам 2016 года было вручено 177 знаков отличия участникам движения ВФСК ГТО.

Основной целью подготовки спортивного резерва Красноярского края в современных условиях остается вовлечение оптимального числа юношей и девушек в регулярные занятия физической культурой и спортом повышенной интенсивности, своевременный отбор и подготовка наиболее одаренных спортсменов для включения в составы спортивных сборных команд Красноярского края и Российской Федерации.

По итогам первого полугодия 2017 года в городе Минусинске функционируют 2 детско-юношеских спортивных школы, в которых занимается 1884 человека.

В городе выстроена система отбора и подготовки спортивного резерва, которая позволяет спланировать траекторию индивидуальной подготовки для достижения наивысших спортивных результатов. Результатом является:

- 62 человека входит в состав сборной команды Красноярского края;

-4 человек входят в состав сборной команды России.

***Молодежная политика***

В 2017 году на территории муниципального образования город Минусинск реализовывается Муниципальная программа «Молодежь Минусинска», целью данной программы является создание условий для развития потенциала молодежи г. Минусинска и его реализации в интересах развития города Минусинска.

В рамках реализации муниципальной программы «Молодёжь Минусинска» на 2017 год проведен ряд мероприятий, направленных на создание условий успешной социализации и эффективной самореализации молодёжи г.Минусинска, на создание условий для дальнейшего развития и совершенствования системы патриотического воспитания.

В результате реализации муниципальной программы достигнуты следующие результаты в соответствии с показателями эффективности реализации программы:

В рамках содействия включению молодёжи в социальную практику для постановки и решения комплексных проблем общегородского значения, повышение ее общественной, гражданской и политической активности проведен конкурс муниципальных грантов «Гражданская позиция», поддержано и реализовано 6 проектов.

При реализации подпрограммы 1 «Вовлечение молодежи г.Минусинска в социальную практику» были достигнуты следующие показатели:

- доля молодежи, проживающей в г.Минусинске, получившей информационные услуги по итогам первого полугодия 2017 года составила 23,74 %;

- количество поддержанных социально-экономических проектов, реализуемых молодежью г.Минусинска по итогам первого полугодия 2017 года составила – 65;

- удельный вес молодых граждан, проживающих в г.Минусинске, вовлеченных в реализацию социально-экономических

молодежных проектов г. Минусинска по итогам первого полугодия 2017 года составила – 26,3%;

- удельный вес благополучателей – граждан, проживающих в г. Минусинске, получающих безвозмездные услуги от участников молодежных социально-экономических проектов по итогам первого полугодия 2017 года составила – 70,85%;

- количество созданных рабочих мест для несовершеннолетних граждан, проживающих в г.Минусинске по итогам первого полугодия 2017 года составила – 123;

- количество созданных сезонных рабочих мест для студентов и обучающихся в государственных образовательных учреждениях профессионального образования на территории г.Минусинска по итогам первого полугодия 2017 года составила – 40.

При реализации подпрограммы 2 «Патриотическое воспитание молодежи г. Минусинска» были достигнуты следующие показатели:

- удельный вес молодых граждан, проживающих в г.Минусинске, вовлеченных в изучение истории Отечества, краеведческую деятельность, в их общей численности по итогам первого полугодия 2017 года составила – 3,19;

- удельный вес молодых граждан, проживающих в г.Минусинске, являющихся членами или участниками патриотических объединений г.Минусинска, участниками клубов патриотического воспитания муниципальных учреждений г.Минусинска, прошедших подготовку к военной службе в Вооруженных Силах Российской Федерации, в их общей численности по итогам первого полугодия 2017 года составила – 3,47;

- удельный вес молодых граждан, проживающих в г.Минусинске, вовлеченных в добровольческую деятельность, в их общей численности по итогам первого полугодия 2017 года составила – 3,3.

Основные проекты в области молодежной политики, реализованные в первом полугодие 2017 года:

1. Организация деятельности муниципальных штабов краевых флагманских программ: «Беги за мной, Минусинск!», «КВН», «Добровольчество», «Арт -парад», «Моя территория», «Волонтеры Победы», «ККСО», «Ты -предприниматель», «Ассоциация военно-патриотических клубов», «Команда 2019», «Х-спорт», «Робототехника». Открыты новые направления деятельности: «Молодая семья», «Юнармия», «Российское движение школьников». Привлечение в работу муниципальных Штабов ФП новых активистов, популяризация направлений молодежной политики среди молодежи г. Минусинска.

2. Проведен ряд мероприятий в рамках проекта «Молодежная столица Красноярского края г.Минусинск-2017»;

3. Проведение агитационного забега и велопробега трезвости «Русский, значит трезвый»

4. Проекты патриотической направленности: «Ради жизни», «Молодежь салютует Победе», «День призывника», «Георгиевская ленточка», «Виват, Россия». Реализован проект, направленный на повышение общественной, гражданской и политической активности молодежи, - «Моя территория».

Основные мероприятия, проведенные МЦ «Защитник» в первом полугодие, это:

1. Организация работы 10 штабов краевых флагманских программ, 580 человек являются участниками объединений.

2. Информационное сопровождение городских молодежных мероприятий, проектов, акций посредством социальных сетей (групп в контакте);

3. Во втором полугодие 2017 года в рамках реализации подпрограммы «Вовлечение молодежи г. Минусинска в социальную практику» оказано содействие для участия не менее 300 талантливых молодых людей в ежегодных краевых и региональных конкурсах, акциях и фестивалях. Приняли участие в краевых знаковых проектах «ТИМ «Юниор», «ТИМ Бирюса», «Территория-2020», «Новый фарватер» (весенняя сессия), «Енисейская знать», «Ты предприниматель».

С целью поддержки, развития и реализации интеллектуального и творческого потенциала молодёжи, организован качественный и полезный досуг для молодёжи. Проведены городские праздники, конкурсы, фестивали для детей и молодёжи, молодёжный проект «Финальные игры и фестиваль школьных команд КВН, турнир КВН между студенческими командами, реализованы проекты «Арт квадрат», «Звездный дождь».

В рамках содействия включению молодёжи в социальную практику для постановки и решения комплексных проблем общегородского значения, повышение ее общественной, гражданской и политической активности проведен конкурс муниципальных грантов «Гражданская позиция», поддержано и реализовано 6 проектов.

Также в рамках реализации подпрограммы «Патриотическое воспитание молодежи г. Минусинска» апробируется модель по работе с несовершеннолетними, состоявшими на учете в ОВД, совершившими правонарушения, через проект для подростков группы риска «Плечом к плечу» -100 человек.

Руководитель управления экономики

и имущественных отношений

администрации города Минусинска Е.Н. Грязева